

おらほの中川 〈地域の話題シリーズ 第百十八弾〉  
蔵王鉾山の思い出（その7）

甲石地区 高橋 正之

〈被服、衣類等は、戦後の貧困さが残っていた〉  
被服や衣類は、戦後間もないこともあって、不足しまた貧弱だった。

鉾山には、衣料品店というのがなかった。今、エコーラインの地区公民館入り口で洋品店を開いている峯田勉さんの父君が開拓から衣料品を持ってきて社宅で店を開いた。我が家にも時々やってきて店を開いた。近所のお母さんたちが洋服の品定めをしている風景が記憶に残っている。

昭和20年代は、学生服やカバン、靴等は、兄弟のおさがりが普通であった。冬は、学生服の上に綿入れの襦袢を着た。小学校の記念写真を見ると、当時は寒かったのだろうと思うのだが、流れ出る汗（はなみず）を袖口で拭くため袖口がテカテカに光っている。

当時の生活物資不足で印象深いのは、長靴であった。ゴム製品が不足していたのであろうと思うのだが、小学校に登校するため登る仙人沢の坂道が靴底の滑り止めが減って歩けない。このため、長靴に縄を巻いて通っていた。また、長靴がすり切れるとゴムの切りあてをゴム糊で貼って使っていた。セーター、手袋などは、全て母親の手編みであった。

〈バスが通っていたが、冬場は除雪がなく歩け歩け〉  
鉾山と町の間交通は、初めは鉾山の業務用トラック（写真参照）しかなかった。昭和20年代後半の時期だったと思うのだが、町から鉾山に帰ろうとしていた時、親父に手を引かれ、ぐずる弟とともに上の原の下の坂を歩いて登った記憶が残っている。その後、いつの頃からか定かではないが、銀色の小さなバス（銀バス）が通い始めた。

山形交通の定期バスで、乗車人員が十数人の小さなバスであった。

小学校の高学年になった昭和30年頃から赤いボンネット式のバスが登ってきた。平成29年春から放送されたNHK朝の連続ドラマ「ひよっこ」という番組で、奥茨城村を走っていた赤とピンクのツートンカラーのバスがそのバスである。

鉾山の住人が町に行き来する唯一の手段がこのバスであった。朝7時過ぎには、鉾山に勤めている人や学校の先生が通勤してきた。その帰りのバスに中川中学校に通う中学生が乗車し通学した。その後、昼と夕方、このバスが町と鉾山を往復していた。

しかし、このバスは、冬期間が非常に不便であった。当時は、道路の除雪機能がなく、雪が降ると、バスは灰捨て場の下の大曲という坂を登れず、始発がその坂道の下となった。また、大雪になると、上の原の坂が登れず、その坂下が始発だった。坂下まで歩いたことが何度かあった。更にいつぞやは、バスが全く不通となり、甲石の中学校まで往復歩いて通学したこともあった。

やがて、坊平の観光開発が進み、開拓の上の追分から折れて猿倉に登る道と、蔵王川を渡る橋もできて、坊平までバスが登るようになった。写真は、長屋の家族で坊平にピクニックに行った時のものだが、後ろに写っているバスが当時走っていたバスであり、「ひよっこ」に登場したバスである。



昭和30年の中川小蔵王分校児童。  
小生（中段右から2人目）は襦袢を着ている。

# 公民館だより なかがわ

第427号

平成30年6月15日

発行 中川地区公民館

TEL.Fax : 679-2501

<http://www.nakagawa-1.net/>

## 中川地区グラウンドゴルフ大会 開催される!



5月13日(日)、平成30年度中川地区公民館体育部主催の中川地区グラウンドゴルフ大会が開催されました。時折小雨の混じる天気で心配されましたが、56人(一般23人・小学生33人)のこれまでにない大勢の皆さんが参加してくださり元気はつらつと試合が行われました。老若男女楽しい交流の場になったようです。

これからの季節爽やかな風と太陽の光を浴び、屋外でスポーツは心も体も元気になりそうです。楽しさを満喫した皆さんは、豪華(?)な賞品を受け取り大会は終了しました。

お忙しい中、お手伝い頂きました役員の皆様、お疲れ様でした。来年度も開催できるように公民館、体育部ともに協力し進めていきたいと思っておりますのでよろしくお願いいたします。

なお、当日の結果は、次のようになりました。

一般の部

優勝 志田 慶治さん(高野)

準優勝 齋藤 喜美さん(永野)

第三位 鏡 かつさん(金谷)

小学生の部

優勝 高橋 瀬凧さん(永野)

準優勝 松浦 耀司郎さん(甲石)

第三位 クレブス 理央さん(小倉)



## 里山体験きのこ作り教室(中小3年)

4月26日(木)、中川小学校との交流事業第1弾が開催され、「クアの道高野」を利用し里山体験として3年生15名・盲学校生1名・地区の方9名と共にクアオルトウォーキングときのこの植菌を体験しました。クアオルト講師の細川さん、上山市青少年育成推進員の山川和夫さんをお招きし、中川地区公民館を出発点に行われました。「やまびこに会える丘」で各々が「ヤッホ!」平日の午前中とあってやまびこには会えませんでしたがおいしい空気をいっぱい吸って気分はさわやか!早朝ウォーキング参加者の皆さんが作りあげたクアパークでなめこの菌打ち体験に取り掛かる子供達は、ドリルで穴をあけたり、植菌をするなど初めての作業にとっても嬉しそうでした。協力して下さいました参加者の方々、ドリルでの穴開けから当日の体験まで手伝って下さった木村豊治さん大変お世話になりました。ありがとうございました。子ども達にとって思い出の一つになってくれたら嬉しいです。





# さわやかコンサート開催!



公民館主事部と中川小学校共催のさわやかコンサートが6月7日(木)中川小学校体育館において、児童や地区の方総勢約250名の参加を得て開催されました。

今年は「邦楽を普及する会」の皆様です。尺八・琴・三味線の和楽器ですてきな演奏を聴かせてくださいました。邦楽は昔からある事や尺八には竹の節が7つある事、また、引き継いで伝承していかなくてはならない事など説明をお聞きしました。演奏は400年前から受け継いできた楽曲やお正月やそば屋さんに行くとき必ず耳にする音楽をはじめ、歌謡曲、アニメソング、ジャズなどにアレンジして下さり馴染みの曲も多く子ども達は一緒に口ずさんだり手拍子をしたり楽しそうでした。邦楽を直接聞く貴重な時間になりました。最後になかなか聞くことのできない邦楽を演奏して下さった奏者に児童から花束の贈呈があり終了となりました。邦楽を普及する会の皆様ありがとうございました。主事部、中川小学校関係者の皆様、ご協力ありがとうございました。今回の演奏者は高橋雲龍様、石井鳳祥様、安達鳳翼様、田宮鳳薫様でした。



## 中川福祉村



### 蔵王山頂清掃とつつじ祭り



6月2日(土)中川福祉村三大事業の一つ「蔵王山頂清掃とつつじ祭り」が、朝から快晴に恵まれて気持ちよく開催されました。今年も、上山市議会議員をはじめ、中川小学校の校長先生、児童、父兄の皆さん、福祉村の各施設の皆さん、(蓬仙園、蔵王長寿園、こまくさの里、二本松会かみのやま病院、山形育成園)、民生児童委員、地区会長、福祉村議員など総勢135名の皆様から参加をいただきました。先導車両は上山警察署矢萩巡查、他5名の警察署の方にも参加頂きました。山頂は抜ける様な青空で終始気持ちよく一生懸命清掃活動に取り組む事が出来ました。昼食場所の坊平は満開のつつじが私たちが待っていたかのようでした。かみのやま病院の若手有志の方によるレクリエーションで参加してくれた児童たちは汗をかくくらい頑張っていました。ご参加いただきました皆様、お休みのところありがとうございました。



# 防犯協会中川支部総会

## —最近の犯罪の傾向と対策について—

5月21日(月)防犯協会中川支部総会が開かれ、齋藤支部長の挨拶に続き来賓として上山警察署駅前交番の矢萩巡査に貴重なお話を頂戴しました。だんだん手の込んだ方法でお金をだまし取るウソ電話詐欺や最近の傾向、電子マネー詐欺、高齢者の交通事故の多発など。安全な生活を送るために防犯意識を高め警察と協力、連携し犯罪・盗難・詐欺被害に遇わないよう気を付けましょう。防犯協会は毎年独自に「防犯診断」をしていますので自分たちの地区は自分たちで守ろうの意識を持ち心かけましょう。



# やまびこに会いに

5月27日(日)第2回ウォーキングが開催され、地区内外の参加者29名、スタッフ4名の総勢33名で甲石経由のロングコースを歩いてきました。地区の方が整備してくれているクアパークにはわざと歩きにくくした「竹の道」や蔵王を一望できる展望台などもあり、年ごとにグレードアップしていく姿に感動です。決めポーズを整え一斉に「ヤッホ!!」森林に癒され、ストレスゼロにリセットして帰ってきました。



## ☆ 行事予定 ☆

- 6/18(月) グラウンドゴルフ愛好会
- 6/19(火) 第9回詩吟教室
- 6/20(水) 粋いき倶楽部笹巻交流会
- 6/21(木) 笹巻宅配事業宅配 笹巻作り  
防犯協会中川支部幹事会
- 6/22(金) 笹巻宅配事業宅配事業 配達
- 6/25(月) 中川福祉村だより編集委員会
- 6/26(火) グラウンドゴルフ愛好会
- 6/29(金) 第3回ウォーキング  
市報

## 男の料理教室 開催

6月4日(月)郷土料理研究家の鈴木うめ子先生を講師に「和食」作りに挑戦しました。参加者は腕に自信のある(?)9名。手軽に手に入る食材を使っただけのヘルシーメニューで揚げ出し豆腐・トマトの甘酢かけ・お浸し・かつおたたきの納豆ドレッシング どれも郷土愛を感じるとっても美味しい料理でした。

次回皆様のご参加お待ちしております。



## お知らせ

### シニア1泊研修旅行

日時 平成30年8月23日(木)~24日(金)  
 行先 古峯神社・日光輪王大猷院・他  
 計画してますので回覧見てくださいね。

- 7/2(月) 三者会、中川地区会長会  
運営協議会  
中川地区路線バス対策協議会  
グラウンドゴルフ愛好会
- 7/3(火) 第10回詩吟教室
- 7/5(木) 第2回体育部会
- 7/6(金) 第3回粋いき倶楽部(福祉バス)
- 7/9(月) 第4回そば打ち体験  
グラウンドゴルフ愛好会
- 7/10(火) 第11回詩吟教室
- 7/11(水) 活動交付金審査委員会
- 7/13(金) 市報・館報  
第4回パソコンクラブ
- 7/17(火) グラウンドゴルフ愛好会  
第12回詩吟教室  
第4回女性学級「きらり」
- 7/19(木)~20(金) 中川地区合同研修旅行
- 7/23(月) グラウンドゴルフ愛好会
- 7/26(木) 第4回ウォーキング
- 7/27(金) 生居永野開拓線同盟会総会
- 7/28(土) 中川地区夏の安全パレード
- 7/30(月) グラウンドゴルフ愛好会  
わんぱく広場